

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: 29 (1983)

Heft: 7

Rubrik: Philatélie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



BATAILLE DE SAINT-JACQUES SUR LA BIRSE 26 AOUT 1444



La ville de Bâle, par ses bourgeois, s'était alliée avec Berne et Soleure depuis 1400, mais la chevalerie restait fidèle aux Autrichiens.

Cette situation, provoquant de multiples frictions plus ou moins sanglantes entre les deux camps, décida les Habsbourg de soumettre Bâle définitivement.

Par contre, ces derniers, ayant déjà le conflit de la guerre de Zürich et des préoccupations dans leurs états du Danube, le duc Frédéric II demanda de l'aide au roi de France, Charles VII, avec lequel il avait conclu une trêve de 18 mois, le 28 Mai 1444.

L'occasion de se rapprocher du Rhin et d'acquérir la région située entre Strasbourg et Bâle, ainsi que ces deux villes importantes, lui étant offerte sur un plateau, Charles VII profita de l'occasion.

Au lieu d'envoyer les 5 000 soldats prévus, il en envoya 40 000 avec, à leur tête, le Dauphin, le futur Louis XI.

Mercenaires inutiles après la signature de la paix avec l'Angleterre, bandes de pillards et d'assassins, surnommés les "écorcheurs" et également les "Armagnacs" (nom d'un de leurs anciens chefs le comte d'Armagnac), Charles VII était donc très heureux également de s'en débarrasser. Partie de Langres, après avoir traversé la Bourgogne, l'armée s'empara de Montbéliard malgré la forte rançon que leur offrit le duc de Wurtemberg, propriétaire de la ville.

Bâle, avisée de l'arrivée prochaine de cette immense armée, se prépara aux combats futurs. Entassement d'armes, de munitions, de nourritures, etc. Offrit asile à quiconque voudrait s'y réfugier avec famille et biens. Le Conseil alla même jusqu'à octroyer le droit de Bourgeoisie, sans frais, à tous ceux qui accepteraient par serment de partager, pour le meilleur et pour le pire, le destin de la cité et de la défendre jusqu'à la mort. Il y eut plus de 300 nouveaux bourgeois accueillis par le Conseil.

Le vendredi 21 Août, les éclaireurs de la puissante armée ennemie apparurent, suivis de près par les premiers éléments de cavalerie qui envahirent rapidement la vallée et la plaine. Le 23, des escadrons se dirigèrent vers Mönchstein pour traverser la Birse.

L'armée du Dauphin voulait intimider Bâle comme elle le fit pour Montbéliard afin de s'en emparer rapidement. Elle ne pouvait se servir de son artillerie, retardée par les mauvaises routes.

Dans la nuit du 25 au 26 Août, une petite armée de Confédérés, dont 600 environ avaient été détachés du siège de Zürich, devait contourner Liestal et suivre la montagne pour renforcer la défense de Bâle. Mais les Armagnacs prévenus, les attaquèrent dans la plaine, près de Pratteln. Malgré leur nombre, ils se débandèrent devant la hargne et la fougue des Confédérés. Devant cette victoire facile, malgré l'ordre de ne point traverser la Birse et n'écouter pas les conseils de leurs capitaines, ils traversèrent la rivière pour continuer leur combat en direction de Bâle.

Ayant devant soi l'armée du Dauphin et tournant le dos à la Birse, les Confédérés, avaient encore la possibilité de rebrousser chemin ; mais leur fierté et leur orgueil ne pouvaient s'accommoder d'une retraite sans combat.

Réfugiés dans la léproserie de St. Jacques, ils luttèrent contre un ennemi vingt fois supérieur. En dernier recours, ils se réfugièrent derrière le mur du jardin, les Armagnacs n'ayant pas de poudre pour les 4 canons mis en place. Au moment où ces derniers, aidés par les Autrichiens allaient abandonner le combat, la poudre arriva et les canons commencèrent à tonner et le mur du jardin tomba en ruine. Le combat reprit de plus bel et une effroyable tuerie commença.

Cette bataille commencée au petit jour se termina au coucher du soleil.

Battue par les armes, mais victorieuse par son courage, cette petite troupe de Confédérés reçut l'admiration de tous, même de ses ennemis, dont le futur pape Pie III.

Les Confédérés gagnèrent également la grande estime du Dauphin qui signa avec eux et leurs alliés, à Ensisheim le 22 Octobre 1444, un traité de Paix et Charles VII, un traité d'Alliance en 1453 à Montils-les-Tours. Un monument, évoquant cette bataille, sculpté par Ferdinand Schloth, fut élevé en 1872, dans la Jakobs-strasse, proche de la gare centrale de Bâle.

Par cette bataille, les Suisses avaient libéré Bâle et marqué ainsi la frontière de la Confédération, face à l'Empire et à la France.

NOUVEAUTÉS

Dans les nouveautés indiquées dans le Messager d'Avril, une nouvelle valeur des Coutumes populaires était indiquée : le .30 vert "les Röllelibutzen d'Alstätten. Nous signalons qu'une carte maximum, complétant la série des 6 cartes maximum mises en vente

par l'administration des PTT en 1980 (cotant actuellement environ FS = 270.-) a été émise le jour d'émission du timbre. N'ayant pas été signalée dans la presse spécialisée, il est très probable que cette carte aura une forte valeur.

Les deux timbres Europa de cette année ont pour thème " Les grandes œuvres du génie humain "

Le .40 représente le globe céleste de Jost Bürgi (1562-1632) de Lichtensteig (SG) mécanicien, horloger, mathématicien et astronome de renom. Cette sphère de 14,2 cms. indique automatiquement la position des étoiles ; dans le ciel sont gravées 1008 étoiles.

Le .80 montre une des premières locomotives à vapeur et à crémaillère du Rigi qui se trouve au Musée des Transports à Lucerne. Ce fut l'ingénieur bâlois Niklaus Rigggenbach (1817-1899) qui inventa ce système et la première ligne à crémaillère fut celle de Vitznau-Rigi, inaugurée en 1871.

Ces deux timbres furent émis le 3 mai également en carte maximum.

Le 26 mai est paru également la série annuelle PRO PATRIA représentant des anciennes enseignes d'auberges :
20 + 10 Auberge du Lion à Heimiswil (BE)
40 + 20 Hôtel de la Croix à Sachseln (OW)
70 + 30 Auberge de la Channe conservée au musée d'histoire du canton d'Argovie, à Lenzbourg
80 + 40 Auberge " AU CAVALIER " à St. Georges (VD) dans le Jura vaudois

Timbres Pro Patria 1983 pour la forêt suisse

Le Don suisse pour la fête nationale a lancé son appel à acheter les traditionnels timbres Pro Patria, vendus au public depuis le 20 mai.

Quatre timbres de cette année reproduisent des enseignes d'auberges exécutées au XVII^e et au XVIII^e siècles pour des cabarets de diverses régions du pays.

Le produit de la surtaxe de ces timbres sera dévolu à la "forêt suisse", soit à la préservation de biotopes dans le val Calanca, à une expérience d'éclaircissement dans des vallées écartées du Tessin, à la sauvegarde de pinèdes endommagées en Valais, au développement de l'Arboretum du vallon de l'Aubonne et à la protection de la Combe Tabeillon, dans le canton du Jura.

(sb)



La plus grande exposition européenne de timbres à Bâle
L'exposition philatélique internationale

“ Tembal 83 ”, la plus importante d'Europe, s'est ouverte à Bâle. 2 000 collections de 35 pays ont été présentées jusqu'au 29 mai dans la cité rhénane.

A l'occasion de cette foire, les PTT ont édité un timbre reproduisant une gravure de Matthäus Merian qui représente la cathédrale de Bâle et le vieux pont sur le Rhin.

(jb)



Globe céleste

Timbres-poste spéciaux



Chemin de fer à crémaillère

EUROPA CEPT 1983

Suisse

Auteur Hans Hartmann, Koniz

Graveur Max Müller, Bern

Format 28 x 33,1 mm

Jour d'émission 3 5 1983

Précision historique concernant les cantons du Valais, Neuchâtel et Genève

Ce n'est que trois jours après le principe du nouveau pacte fédéral du 12 Septembre 1814, que les cantons du Valais (1), de Neuchâtel et de Genève demandèrent à être considérés comme cantons souverains.

Le 4 Août 1815, ayant accepté les conditions de ce nouveau pacte et de la Constitution de cette même année, ces trois nouveaux cantons furent accueillis dans le sein de la Confédération.

Le 7 Août 1815, lors de la Diète de Zürich, leurs envoyés, ainsi que ceux des 19 autres cantons, après avoir apposés leur sceau sur le nouveau Pacte fédéral, y jurèrent fidélité dans la cathédrale de Zürich, en présence de l'archiduc Jean, frère de l'empereur d'Autriche et des ambassadeurs des pays étrangers.

Le timbre ci-dessus, de 1965, commémore le 150^e anniversaire de l'entrée de ces trois nouveaux cantons « 1815-1965 ».

(1) D'intéressants documents, concernant le Valais, m'ont été aimablement fournis par le Dr. Morand Bernard, de la Société Philatélique de Sion.

A. Barriot



Timbre n° 432

Le Caquelon

Restaurant de spécialités suisses
fondues — raclettes

43, grande rue 78240 Chambourcy

Tél. : 965.28.41

Ouvert tous les jours
Sauf dimanche soir et lundi.

Au centre du village près de l'église,
à 2 km de ST GERMAIN EN LAYE par la RN 13, direction Mantes.

ENTREPRISE GENERALE
DE PEINTURE
FRANCIS MONA

39, avenue de Seine
92500 Rueil-Malmaison
Tél. : 776.13.37

2bis, rue de l'Oasis
92800 Puteaux
Tél. : 776.13.37



Imprimerie – Tschumi-Taupin

S.A.R.L. au capital de 100.000 francs



(6) 439.37.07

24, rue de Dammarie · 77000 Melun

SOCIÉTÉ NOUVELLE DU “ BRONZE ACIOR ”

« PROCÉDÉS SCHAAD »

S.A. AU CAPITAL DE 2 291 600 F

Siège Social : 27540 IVRY-LA-BATAILLE (Eure)

Usine : 27750 LA COUTURE-BOUSSEY (Eure)

Téléphone : (32) 36.75.54

Télex : ACIOR 770 050 F

Depuis sa création, en 1928, spécialisée dans les

CUPRO-ALUMINIUMS

coulés par gravité en coquilles de précision

Pièces pour toutes industries (5 Gr à 5 kg)

ATELIERS DE FABRICATION DE COQUILLES ET D'USINAGE
LABORATOIRE D'ESSAIS PHYSIQUES ET CHIMIQUES



MARBRERIE JEAN-BERNARD

(entreprise franco suisse)

DANS TOUTE LA FRANCE

- CONSTRUCTION DE CAVEAU
- MONUMENTS-FUNÉRAIRES
- TRANSPORT DE CORPS

54, Rue du Pont Colbert - 78000 VERSAILLES Tél. : 021.61.93